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校  閱： 

主席（張議長鎮榮）：            記錄：陳詩吟 

現在開始 50 分鐘是羅仕琦議員質詢時間，現在就

請羅議員開始質詢。 

羅議員仕琦: 

大會主席張議長、王副議長、吳秘書長、敬愛的

楊縣長以及縣府一級主管及媒體女士先生，大家早安。

以下是我總質詢的時間，首先我要很肯定我們的楊縣

長在連任之後還是這麼努力的去實踐，去努力的做好

我們縣民的服務跟各項的建設。當然這幾天大家非常

擔心的，就是五支箭、十大交通建設確實有一些讓我

們的民眾擔心，過去縣長在領導我們整個團隊，拿到

中央的肯定，三冠王，招商王、賺錢王、減債王。今

年很厲害，是閱讀王，拿到全國閱讀縣級40萬人以上，

除了六都之外的第一名，而且是蟬聯冠軍，文化局的

部分也是拿到冠軍，很多的小學、中學也拿到閱讀磐

石獎，可見得我們新竹縣是文化科技經濟都一起蓬勃

發展的一個縣市。 
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當然這五支箭，真正已經快要完成的只有一個

BOO 高效能垃圾熱處理焚化爐、AI 智慧園區其他三支

箭還不知道在哪裡？另外我們更擔心的就是十大交通

建設，只有六項拿到了中央的補助，四項交通建設還

沒有看到經費在哪裡？只有一個內灣交通改善在今年

3 月 21 日動工，其實我們老百姓都替我們認真的楊縣

長擔心，怎麼辦啊？請我們縣長說說這剩下兩年半的

時間，怎麼樣落實這五支箭、十大交通建設，請楊縣

長回答，謝謝。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長、謝謝仕琦議員，我想你剛

剛特別提到怎麼辦啊？事實上我們都有計劃，我想任

何一個重大的施政計畫從規劃開始到要完工的時間，

少則 5、6 年，多則 7、8 年，從我上任縣長開始，縣

府團隊就提出的五支箭，這五支箭是絕對不是那麼容

易的，這五支箭在前面已經拖了 1、20 年，2、30 年

了 。我想特別把這五支箭簡單說明一下，AI 智慧園區

即將在年底就全部要來完工開始試營運，我想這是一
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個很典型的在我們掌控之下逐一的招商引進讓他完成，

所以大家看得到。第 2 個我們焚化爐部分也是一樣，

從上任開始決定採取 BOO 的方案，現在正在施工年底

可以試營運，我想這個是看得到的。第 3 個我們的生

命園區，新竹縣生命園區很多年前也談過也無疾而終，

我們上任之後就整個來考量生命園區是不是集中一個

地方來施設殯葬的設施，讓大家可以到這邊來土地十

幾公頃也都找好了，當然抗爭也非常強烈，當時整個

地方上都在反對，反對的原因我們後來聽起來是覺得

就近治喪才是最要緊的，所以民政處跟 13 個鄉鎮市都

一個個來談，我們要怎樣把我們原來要做集中的生命

園區改為各個鄉鎮來做，這樣的話讓我們的鄉親可以

感受到是比較距離近、比較溫馨，讓長者處理後事可

以更方便，這個部分我們生命園區目標還是沒有改變

這個箭還是一樣，只是做法上我們做一個調整，我想

我也感受到有些鄉鎮長知道這個重要性，所以比如說

關西鎮的也好，你們貴鎮的話也都提出來了，我們會

想盡辦法在經費上怎麼樣來支持，甚至於我覺得說我
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們縣府跟鄉鎮公所合作都可以，怎麼樣來讓鄉親更方

便這個理念是不會改變的。第四支箭的科三園區，這

是將近 40 年的時間，我上任到現在第 6 年，在上個月

4 月 19 日內政部專案小組已經初步同意可以來開發、

可以來變更，也就是說在經過5年的時間的努力之下，

這一次他同意就開始來進行，所以這個箭也已經射出

去了 ，至於第 5 個就是台知園區 ，我們在這個月的 21

日是要開這個專案小組會議，我們也希望能夠取得這

個都委會委員的支持讓它來往前進一步，如果有往前

進一步的話等於說五支箭都射出去了也都是往前面走。

當然你也知道這一個箭要射出去要完成的話，這距離

是很遠的要好幾年的時間，所以您的關心我真的點滴

在心頭，但是我們縣府團隊一定會朝著這五支箭全力

以赴，來達成我們的目標。十大交通基礎建設講起來

也是不容易，我舉一個例子，台一線的替代道路從民

國 86 年談到現在，可是我們已經在上個月已經發包

了，我們要兩期的工程，第一期已經發包了，你想想

看，我們在這麼短的時間我們工務處各單位都很努力
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把它完成了，所以 10 條這個基礎建設的道路有 6 條

是拿到經費的，都逐步在發包施工中；另外 4 條我相

信下半年逐步地會得到一些經費的支持，之後我們就

會來設計 、發包 、施工。我希望這 10 條道路都能夠在

我任期內都可以發包出去，這是我們的一個目標。我

非常的感謝您的關心，我們這個基礎建設是一定會把

它來完成的，謝謝。 

羅議員仕琦: 

謝謝楊縣長也希望在您任內這五支箭、十大交通

建設都可以動工，最好都可以竣工啟用。 

接下來，我們關西鄉親最關心的還是關西外環道

的道路改善系統，我想昨天徐議員也有在問，但是我

要問的就是除了這個期程之外，我知道 4 月份才送到

內政部營建署去，但是我們有幾個宗親的這個祠堂，

他們有在陳情，有李姓、羅姓、彭姓、劉姓、王姓，

王姓的我有拿到他的陳情書，副議長應該也有拿到，

我不知道工務處這邊有沒有拿到他們的陳情書？他說

在我的祠堂上面過去你要蓋一個高架的橋？在 109 年、
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差不多 4 年前的 6 月，縣長有親自到我們關西有一些

有爭議性的這些路段跟老百姓做溝通，之後就走到所

謂的都委會的一些審查變更計畫等的行政流程上面，

老百姓一直很擔心是不是這個路線工務處是不是有再

一次讓老百姓更清楚？是不是有跟他們做溝通？甚至

有沒有機會做一些變更設計等，麻煩請工務處說明，

謝謝。 

工務處戴處長志君： 

我大概分幾個面向來說明，就您提的問題第 1 個

進度的部分，這個案子在 110 年 2 月有完成可行性評

估，但是如同大部分路線其實在都市計畫區內，所以

要經過都市計畫的變更才能來爭取相關的經費，去年

12月我們的縣都委會通過在今年4月 9日也已經送到

內政部來進行排審動作，這是目前的一個進度。第 2

個有關於跟民眾溝通件事情如同議座有提到就是 109

年的 6 月，我們縣長有親率縣府團隊跟民眾有來進行

溝通，事實上當場就指示路線的調整還有路寬的減少

有達成幾個效應，第一個就是拆遷戶數的部分，本來
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要拆 8 戶的合法建築最後就拆到 2 個就是河川區域內

2 個鐵皮的違建，大幅減少影響民眾居住的部分 ；第 2

個就是部分的路線他有往西移的部分，因為其實在路

線經過東西兩邊都有宗祠的部分，但我們不希望有單

獨影響任何一邊宗祠過大這樣子的一個效果；第 3 個

就是您剛才提到我們下次採用一個緩降式的一個高架，

我們會搭配有植栽相關的加工功法去降低視覺上面的

衝擊。您說那個王姓宗祠的部分，事實上我們還沒有

得到相關的一個書面資料，但是我們這邊來說明一下，

如果宗祠還有相關意見我們會請業務單位去努力來繼

續說明。 

羅議員仕琦: 

謝謝處長的說明。因為我最後我會請縣長帶著局

處首長下鄉跟我們的鄉親再做一個面對面的一些溝通。 

接下來 ，我們關西鄉親也非常關心關西古蹟園區，

就是關西分駐所修復再利用第 3 期工程，我想在 4 月

25 日我們朱副局長親自來主持施工的說明會後大家

都有一些共識，但是也要請我們文化局要特別注意到
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整個施工期間的交通動線，未來的經費現在經費只有

第三期 4500 萬還差了 2000 萬，還是要請文化局繼續

再爭取。所以這整個在施工期間的交通動線，我不知

道文化局長這邊要怎麼樣去避開我們中正路老街或者

是菜市場這個比較容易造成車輛或人比較擁擠的地方，

怎麼樣避開這個路段去做比較妥善的規劃？麻煩請文

化局長說明，謝謝。 

文化局章局長宗耀： 

第 3 期的工程我們當初提案是 6220 萬，因為文

資局核定的總經費是 4500 萬，他也主要建議以古蹟本

體修繕為考量。另外我們縣府又籌款 400 萬，所以第

3 期的工程事實上是 4900 萬 ，修復的主要是在本體建

築包括辦公廳跟眷屬宿舍的部分。誠如您剛才說第 3

期工程我們在 4 月 26 日已經開工，預定是 5 月 18 日

也就是下個禮拜六會辦理開工典禮，我想到時候也務

必請仕琦議員到場蒞臨指導。為了我們整個工程能夠

持續進行，我們在 4 月 30 日再度向文化部文資局提

出的第 4 期的一個工程補助費 2000 萬，第 4 期的部
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分主要是針對整個景觀環境的改善、公共廁所、無障

礙設施跟機電設備等，希望說第 4 期跟第 3 期能夠接

續的來進行。有關您關心的就是施工期間交通影響的

問題，我們在 4 月 25 日召開施工說明會裡面大概針

對這個工期期間的出路，主要是在中正路 92 號旁，工

程車輛主要規劃大概有 3 條進出的動線，分別是中正

路的北方博愛街跟中正路的南方，施工單位到時候會

視現場的狀況來調整，儘量會避開市場尖峰時段，必

要的時候也會加派交通指揮人員協助，我想這樣的話

能夠有助於降低對整個施工期間的影響，能夠維護現

場的安全跟交通的通暢。 

羅議員仕琦: 

畢竟這工期很長，450 個日曆天到 114 年底才會

完工。所以不是只有說而已要很長期的去把它做好整

個交通管制跟施工品質，謝謝局長。 

接下來，我要講到我們關西長壽鄉，但是近年來

常常都遭到一些黑心工廠的一些事業廢棄物污染。去

年 6 月 12 日一個艾斯巴達公司排放廢水造成新埔、
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關西民眾非常大的影響，尤其他排放的廢水就在我們

關西淨水廠的對面，所以我們真的非常的心痛到現在

已經快要 11 個月了，下個月就是滿 1 週年，但是我們

除了得到自來水的補償 ，2 天補償 10 幾塊 、20 塊，看

你的用的度數多少，其他沒有任何的補償。這個縣府

也說我們已經開罰 960 多萬，但我們民眾無感，到底

我們喝的礦泉水那兩三天，沒有辦法做生意，沒有辦

法安心喝水，洗水塔的、換濾水器的、買礦泉水的這

些費用都是民脂民膏，他們自己因為政府的一個疏失，

沒有把這個污水管制在淨水廠之外，造成的整個自來

水淨水廠的污染，讓我們 7000 多戶的老百姓 2 天到 3

天的時間都沒有乾淨的水可以喝，最後的裁罰是一個

人頭公司 ，一個好像不是臺灣人是華僑來扛那個責任 ，

最後我不知道現在我們的主管單位是給他裁罰到什麼

樣的程度，有沒有繼續追下去？我們的權益在哪裡？

老百姓總不能說打我一巴掌，道歉就沒事了，我還可

以告你傷害哦 ，是不是這樣子？好，我覺得我們政府，

縣府主管的單位應該要拿出積極的作為來保障我們鄉
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親的權益，麻煩請環保局說明，謝謝。 

環保局蕭局長宏杰： 

對於這個去年關西淨水廠污染事件在 6 月 12 日

發生的當下，其實我們環保局就立即去搜證，隔天就

移送給地檢署做司法的偵辦，後續我們也依據廢清法

處分艾斯巴達污染行為人 960 萬，因為這個金額比較

大，所以我們立即在它繳費期限過後，我們馬上就移

送強制執行，這個部分由行政執行署後續來追償。另

外工務處也在 8 月的時候就將這個工廠拆除了。在產

發處也撤銷艾斯巴達跟明泰光電的工廠登記證。針對

這 2 天民眾損害賠償的這個部分，依據公害糾紛法，

民眾必須對這個損害要舉證，如果要比較有行政效率

的話，他們是可以請公所代為向本府提公害調解的一

個程序，我們縣政府會積極地來爭取權益。另外，民

眾對於還有一間公司就是俊源公司可能會造成的污染

疑慮的部分，在 8 月 20 日之後他們就已經開始完全

沒有收受這個廢棄物了，我們環保局透過廢棄物的申

報系統 ，以及我們不定期查核確實他都沒有進只有出，
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在今年 3 月的時候他完全就把廢棄物給清除掉了，然

後來跟本局申請撤銷廢棄物清除處理許可證，我們在

4 月 2 日的時候也撤銷他的許可證。以上報告。 

羅議員仕琦: 

我懂，就是我要請公所發文給里辦公處，請里長

對於這一些有損害的民眾可以申請損害賠償，就是拿

收據發票就可以嗎？  

當然在一個工業區裡面，最近又來了幾個新的疑

似高污染性的這個工廠，我想在我們相關的規範裡面

就有規定，在淨水廠的上游 800 公尺 、下游 400 公尺，

是不可以設置這些高污染性的工廠，現在我們就已經

發現有這個萬順廢棄物甲級廢棄物處理廠以及仁化、

柏林、元鼎實業等這樣子的公司，雖然說看起來目前

沒有，但是我們的鄉親已經是非常的惶恐，一朝被蛇

咬，十年怕草繩 ，因為峻源化工剛離開又來一個萬順，

萬順你只要上我們的環保足跡你就會嚇死，它真的根

本就是環保蟑螂。在臺南、在桃園，現在來到關西，

我不知道我們產發處會怎樣去審核？我的鄉親告訴我，
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這麼嚴重惡名昭彰的化學工廠、甲級廢棄物處理場，

千萬不可以讓它進來，但是它已經蓋了廠房，我不知

道現在產發處對於它的整個使用執照，或者是相關審

查到底做怎樣的審核？麻煩產發處說明，謝謝。 

產業發展處陳處長偉志： 

第一點我想要先大概說明一下，核發工廠登記的

一個流程，第 1 個它一定要有建築物的使用執照，接

下來要使用執照之後才會有所謂的工廠登記，這一個

剛剛講的萬順，這個是屬於廢棄物處理廠，所以說它

還要多一個東西叫做甲級廢棄物，就是環保局這邊要

先核發所謂的甲級廢棄物才會有後續的這些流程，也

就是說，目前我們產發處來說的話，目前都沒有收到

任何的工廠登記，萬順的工廠登記，所以剛剛我會先

講前面的流程是這樣，所以我們最後的流程才是工廠

登記，目前我們都還沒有收到這個工廠登記，至於就

是它的建造 、使照是不是拿到？這個就是工務處這邊。

但是我這邊還是認為說，經過去年 0612 事件之後 ，也

就是說，不管是上、中、下游，我們雖然是最下游工
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廠登記，但是我認為垂直整合的這個通報的機制，自

從去年之後我認為說我們 3 個單位其實都已經有一個

默契，包含就是像工務處這邊也都協助配合拆除了艾

斯巴達這樣子的一個狀況，明泰這邊我們也跟環保局

有通報，那我們這邊就是堅決不發明泰的工廠登記。

所以我認為說這個部分，如果萬順鄉親據聞這種事情

存在，我相信環保局會是第一關，因為他是甲級廢棄

物的這樣子的一個狀況，那當然我們還是會秉持這樣

的一個合作的機制來各個階層來做把關，謝謝。 

羅議員仕琦: 

謝謝處長，也請環保、工務跟產業發展處一定要

幫我們嚴格把關。謝謝。 

接下來，其實這是一個小事情，但是對老百姓來

講是一件大事情，我們的動物保護防疫所成立了一個

動物管制隊，講簡單一點就是抓狗抓貓的隊伍，因為

我們民眾常常會反應，他晚上騎車回家被狗追或者是

白天經過某某人家他的狗沒有綁好，然後聽說打電話

過來又要求我們要舉證，要照相、要錄影，我不知道
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我們現在的做法是不是有改進？是不是有更多便民的

措施讓我們回家的路更安全呢？麻煩我們的動保所所

長說明一下，謝謝。 

動物保護防疫所彭所長正宇： 

動物保護防疫所這個管制隊是去年 4 月在縣長支持下

正式成立。成立以後我們才開始可以更積極、更主動

的去處理民眾投訴有關這個流浪犬延伸出來的相關問

題。在 112 年，我們管制隊總共受理了 805 件的這個

民眾投訴案件，移除了犬貓總共 587 隻，確實在管制

隊成立之前，民眾必須要檢具相關的這個追車咬人的

這些影像或是相關的證據，我們動保所才有辦法派人

去處理。因為在這個時期是委外處理一定要有一些明

確的證據才有辦法委外，管制對成立了以後民眾不需

要再檢附相關的證據，動物保護防疫所都會派管制隊

的隊員去處理這一類的案件。但是如果說民眾能夠直

接提供相關的影像證據的話，動保所就會直接就把這

些肇事的這些犬貓把它移除掉。如果說沒有提供相關

證據的話，我們也會派人去那邊做評估確認，當然有
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的時候管制隊員到現場去這個犬隻已經離開了，或者

是有些犬隻的警覺性比較高不容易捕捉，我們都會請

我們同仁多去幾次設法解決這個民眾的問題，當然我

們未來還會持續加強我們管制隊員的訓練，還有我們

相關區域的這個流浪犬的絕育來減少這一類的事件發

生，謝謝。 

羅議員仕琦: 

謝謝彭所長，我們的專線是 1959？ 

動物保護防疫所彭所長正宇： 

是的。 

羅議員仕琦: 

不管是民眾打也好、里長打及民意代表打，我希

望你們用最有效率的時間 ，你們的服務時間不是 24 小

吧？例如我 9點下班回家，上夜班回家被狗追呢？ 

動物保護防疫所彭所長正宇： 

1959是 24小時的受理這個案件 。1999有時間性，

當然本所的電話的話是上班時間才有受理。 
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羅議員仕琦: 

所以你們的服務也是上班時間？早上 8 點到下午

5 點？然後 6 點呢？被狗追的時間是 6 點比較多喔，

因為我們要吃晚餐，狗也要吃啊！ 

動物保護防疫所彭所長正宇： 

因為有的時候我們要配合犬隻出沒的時間會比較

晚一點，就是會… 

羅議員仕琦: 

我的意思是你可以彈性嗎？ 

動物保護防疫所彭所長正宇： 

對有一些彈性在那邊。 

羅議員仕琦: 

你不能說是上班時間，狗哪裡有配合你的時間，

好不好？謝謝所長。 

羅議員仕琦: 

因為時間的關係，我本來想講到 11 點 50 分，但
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是因為縣長說等一下有比較重要的事情，所以我最後

一個問題也跟縣長有關，縣長在兩年前辦一個縣政新

幹線直達各鄉鎮市，真的廣受好評，縣長就像聖誕老

公公一樣，到哪裡就充滿了喜悅到處發財，我想我們

基層都非常期待縣長帶著局處首長再到我們基層來跟

里民跟鄉親大家面對面的座談，有很多問題直接讓縣

長知道，這樣最省時、最省事也最有效率。我不知道

事隔兩年，不要說上次選舉，其實縣長已經得到我們

幾乎六成以上甚至更高的支持跟肯定，我希望縣長可

以盡早安排時間再跟大家來面對面的座談，不管是你

要用縣政新幹線，還是有其他的名稱，我要請行政處

來說明，謝謝。 

行政處周處長秋堯： 

針對 111 年辦理的縣政新幹線直達鄉鎮市的行動

主管會報的支持跟肯定，事實上，我們在 111 年的時

候是在 3 月份一直辦到 9 月份，其實時間非常非常長

其中也有 140 個提案，在關西有 20 個提案是最多的。

另外一個部分來做相關說明的狀況，目前各單位在辦
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理各項的重大建設或是業務的時候都會有一個說明會，

另外 13 鄉鎮聯誼會報也正在舉辦，相關的意見或是興

革的意見都有助推動整個業務執行。針對多元的管道

的部分，不管是為民服務也好，特別強調在跟鄉鎮市

長、跟代表會，以及民意單位溝通聯繫的部分，也透

過社群網路的方式來做相關的一些溝通。至於這個部

分，未來辦理的情形或是配套的機制，我們會來思考

這樣子一個情形，以上報告。 

羅議員仕琦: 

這個你要思考？還是要縣長思考？我先問一下縣

長同意說今年或者是明年至少要跟大家謝謝一下吧！

那我請縣長回答是不是可以恢復這樣子的一個面對面

跟民眾座談的一個機會，這個請縣長回答，謝謝。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝仕琦議員，我想事實

上像仕琦議員一樣嘛，你都可以把地方上的事情都反

映給我們，我們都可以來處理。那剛剛行政處周處長

也說得很清楚，一方面加上是這個疫情的關係，一方
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面的話我們當時的縣政新幹線直達鄉鎮市，所有的提

案我們都還再一直在在追蹤在做，那我們會來研究一

下，如果說這個再來推動一下這個縣政新幹線直達鄉

鎮市的座談，我們會來評估一下我覺得有需要的時候，

我們再來舉辦，謝謝。 

羅議員仕琦: 

謝謝縣長的答覆，我也希望大家還是可以看到我

們最有服務熱忱的縣長跟我們的鄉親再面對面的座談，

以上是我今天的總質詢，謝謝議長 、副議長 、秘書長 、

縣長及所有局處首長以及媒體先生女士，謝謝大家。 

 


